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 حروف الجر 

 حتى (  – رُب – الواو -التاء – اللام  –الباء  –الكاف  –في  – على  - عن  – إلى  – ) من حروف الجر هي: 

 عملها :--   حروف الجر تختص بالدخول على الأسماء وما بعدها يعرب  اسماً مجروراً بحرف الجر 
   يجر الاسم المجرور بما يلي:  

 حالات إذا كان )مفردا، أو جمع تكسير، أو جمع مؤنث سالم(  بالكسرة في يجر الاسم المجرور   

 الدقة   المعلماتتعلمنا من  – بهجتها    المدارسعادت إلى  –  المعلمسلمت على     

 علامة جره الكسرة المقدرةى أدن )في أدنى الأرض(يجر بالكسرة المقدرة    كان الاسم المجرور معتل الآخر إذاملحوظة:  

 (  بالعلوم الحاسوب المهتمين كنت من ( ) أكلت من الفاكهتين)   ويجر بالياء إذا كان مثنى أو جمع مذكر سالم

المبنية كالضمائر وأسماء الإشارة أو الأسماء الموصولة فهو  إذا كان الاسم الذي يأتي بعد حرف جر من الأسماء  ملحوظة:  
 ( أخذت منهم ما أريد( ) أكلت من هذه الشجرة( ) استعنت بالذي استعان به أبي)  اسم مبني في محل جر مثل: 

 معاني حروف الجر  
 هذه الحروف لها معان عديدة تختلف باختلاف السياق الذي جاءت فيه كما نرى فيما يلي: 

 ومن معانيها :    مِـن : -
 ) صُمتُ مِن الفجر   ـ ابتداء الغاية الزمانية :2    )سافرت من مصر إلى الكويت (  : ابتداء الغاية المكانيةـ 1
 أي بعضه (     )قرأتُ سورة من القرآن    (ـ التبّعيض ) بمعنى بعض 3
 

 ومن معانيها : :إلى  -
 ( )وأتموا الصيامَ إلى الليل   ـ انتهاء الغاية الزمانية :2       إلى المطار( ) وصلتُ   :ـ انتهاء الغاية المكانية 1
 

 ومن معانيها : عـن :
 (  )ومن يبخل فإنّما يبخل عن نفسه     ـ بمعنى ) على ( :2(  ) ومن يرغب عن ملة إبراهيم  : ـ المجاوزة والبعد1
    كان استغفار إبراهيم لأبيه إلا عن موعدة ( ) وما ـ السّببية ) التعّليل (3
 
 ومن معانيها : عـلى : -
 "   ) وإن ربك لذو مغفرة للناس على ظلمهم ـ بمعنى ) مع ( : 2   على الطاولة( ) الكُتبُ ـ الاستعلاء ) بمعنى فوق (1
 “.  " ودخل المدينة على حين غفلة   ـ بمعنى في :3
 
 أي مثل     كانت كلماته على المنبر كالدر المنثور                                      للتشبيه :وتأتي: :الكاف  -
-  
 ومن معانيها : : فـي -
 (  ) في بضع سنين      الظرفية الحقيقية ) الزمانية(  )في أدنى الأرض(     الظرفية الحقيقية ) المكانية( -1
   ” دخلت امرأة الناّر في هرّة ”         السّببية ) التعليل ( : - )ولكم في القصاص حياة (:    ـ الظرفية المجازية3
 
 وتأتي لعدّة معان منها : اللّام : -

  )ومن يكن الشيطان له قريناً (  الاختصاص :-  ) لله ما في السماوات وما في الأرض(    الملكيّة : •

 (  )  إن العزة لله جميعا الاستحقاق ()لإيلاف قريش إيلافهم   السّببية •
 

 ومن أشهر معانيها :     البـاء : -
 (  ) شرح المعلم القاعدة بالأمثلة       الاستعانة- 2                         ) أمسك الشرطي باللص(      :الالتصاق-1
        ) التقينا بالنادي(    ـ الظرفية بمعنى ) في (4(     ) مات الآلاف من البشر بكورونا      ـ السّببية ) التعليل ( 3
 ( ) بالله لأجتهدن في عملي                       : ـ القسم5
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 :  للقسم ، وتأتيان الواو ، والتاء -

 تالله لأكيدنّ أصنامكم(    ) والله لأحرصن على عملي(                                  )
 
   ) رُبّ أخ لك لم تلده أمّك( :للتقليل وتأتي :  رُبّ : -
  )  سلام هي حتىّ مطلع الفجر (  انتهاء الغايةتفيد   حتىّ : -

 

 حروف الجر الزائدة 
أحرف الجر الزائدة هي الأحرف التي من الممكن أن نستغني عنها في الجملة دون أن تتأثر، وإنما نأتي بها للتوكيد فقط وما  

 الباء (   – بعدها يكون مجرورا لفظا فقط ومنها )  من 

 إذا جاء بعده اسم نكرة وسبق بنفي أو استفهام      متى يكون حرف الجر )من ( زائدا ؟ 

 هل من خالقٍ غير الله يرزقكم؟    -هل يحصل من ضرر إذا كثرت أسئلتي؟   -ما من خلق أجمل من التواضع         -   

 ما بعده مجرور لفظا فقط بحيث لو حذفت الحرف يعرب ما بعده حسب موقعه في الجملة  وهنا حرف الجر )من( زائد    

 في موضعين:   متى تكون  الباء حرف جر زائد ؟

 (   )  كفى بالموتِ واعظاإذا دخلت على فاعل كفى  )  ليس المؤمن بطعانٍ ولا لعان(إذا دخلت على خبر ليس       •
 وهنا الباء في المثالين السابقين حرف جر زائد وما بعدها مجرور لفظا فقط   

 ================================================================= 

 الإضافة  -1
 

 هي عبارة عن نسبة بين اسمين يسمى الأول مضافا والثاني مضافا إليهالإضافة : 

 فقد أضفت :      ]كتاب[         ويسمى  ]المضاف[    ]هذا كتابُ النحو [مثلا لو قلتَ: 

 النحو[.           ويسمّى         ]المضاف إليه[  إلى الثاني:          ]                             

 المضاف يعرب حسب موقعه في الجملة فيكون مرفوعا أو منصوبا أو مجرورا •

 المضاف إليه مجرور دائما   ويجر : •

 (  سهلة  الطلابِ )كتب أو تكسير  رائعة (الطالباتِ ) كتب أو جمع مؤنث  رائع (النحوِ ) كتاب إذا كان مفردا   بالكسرة -أ

 ( سبع ساعات  الموظفين) دوام أو جمع مذكر سالم  لافتان للنظر ( المجلتين ) غلافا إذا كان مثنى    بالياء - ب 

 ملحوظة:  

 المضاف لا يلحقه التنوين، ولا نونُ المثنى وجمعِ المذكر السالم    •

 مثل: سالماالمضاف يحذف تنوينه إذا كان منونا، وتحذف نونه إذا كان مثنى أو جمع مذكر  •

 المضاف هنا كلمة )كتاب( وهي مرفوعة وليست منونة                                     كتابُ محمد نظيف •

 المضاف )معلما ( وهي مثنى حذف منها النون                اهتم معلما الصف بالطالب المتفوق •

 المضاف ) معلمو( جمع مذكر سالم حذف منه النون              اهتم معلمو اللغة العربية بالمتفوقين •

 بعض ..( يكون مضافا إليه  –سوى  –غير  –كلتا  -كلا  –جميع  –كل  –عين  –* أي اسم يأتي بعد ) نفس   

 ....( -سوى واحد  –غير طالب  –بعض الطلاب  –) كل مكان      

 ......( منزلهم –كتابي  –كتابنا  –كتابك أي ضمير يتصل بالاسم يكون في محل جر مضاف إليه )  •
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 أسلوب القسم  -2
 

 والمقسم عليه ) جواب القسم (  - والمقسم به            -يتكون أسلوب القسم من : أداة القسم                - أركانه:

   والله لأعطفنَّ على اليتيم                            مثل :

 تنقسم أدوات القسم إلى ثلاثة أقسام هي:   أدواته :  -أ

 لعمرك ، ولعمري ، وأيمن الله ، ويمين الله ، أيم الله  وهي :   ـ الأسماء ، 2 ) الباء ، الواو ، التاء ( وهي   ـ الحروف ، 1

 وأقسمُ   أحلفُ ،وهي :  ،  ـ الأفعال 3

   ......(   -عمر   –حياة  -رب الكعبة   -)الله  كل شيء عظيم مثل :   المقسم به: –ب   

 )المُقسَمِ عليه( :  ويكون جملة اسمية أو فعلية   جواب القسم  -ج

 ]والله لأعطفنَّ على الفقير [               ]  أيمن الله لأقفن بجوار المظلوم[مثال  :      

 مثبتة [ فإن كانت منفية فإنها لا تؤكد أبدا     –جملة جواب القسم نوعان     ]  منفية لاحظ أن :   

 واِلله  ما هذه الدنيا بدار قرار    - أقسم لن أقف في صف الظالم    - مثل :    

 وإن كانت مثبتة فإنها تؤكد لكن تأكيد الجملة الاسمية يختلف عن الجملة الفعلية   

 الجملة الاسمية  تؤكد بــ : -أ

   والله إن الوفاء لخلق كريم        إن واللام مثل :  • والله إن الوفاء خلق كريم:       إن وحدها مثل  •

 ب: الجملة الفعلية : 

 إذا كانت جملة فعلية فعلها ماضٍ  فإنها تؤكد  بـ )قد( وحدها ، أو بـ)اللام و قد(

 والله لقد عاد الحق لأصحابه  -             والله قد عاد الحق لأصحابه - مثل :  

 يمين الله لنحققن أحلامنا  وإذا كانت جملة فعلية مثبتة فعلها فعل مضارع فإنها تؤكد بـ)نون التوكيد( 

 
 :   للقسم نوعان

 وهو الذي يبدأ بأدوات القسم التي سبق ذكرها سواء أكانت حرفا أم اسما أم فعلا    صريح   -

   أحلف لا أقول إلا الحق  -                والله لأتصدقن بما أستطيع   •

في   – في حياتي   –في ذمتي     - أشهد  –الله يشهد    - أعلم  - ) الله يعلم وهو يبدأ بألفاظ أخرى مثل    غير صريح  -
 مثل: رقبتي .....( 

 في ذمتي ما المخدرات إلا آفة تفتك بالمجتمع    -                الله يعلم إن الجنة تحت أقدام الأمهات  •
 

 كيف يعرب أسلوب القسم ؟ 
 

 إذا كانت أداة القسم حرفًا )الواو، الباء، التاء( فتعرب على أنها حروف جر، ويكون المقسم به اسم مجرور      أولًا:
 والله ما كذبت عليك     -
 المقسم به )لفظ الجلالة الله( اسم مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة. و  الواو حرف جر  -
 إذا كانت أداة القسم اسمًا، يعرب هذا الاسم : مبتدأ مرفوع والخبر محذوف وجوبًا تقديره )قسمي(.      ثانياً:
 لعمرك إن النصر آت  -

 )اللام( حرف ابتداء، )عمر( مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة، والخبر محذوف والتقدير لعمرك قسمي. 
 

 العادية. إذا كانت أداة القسم فعلًا، تعرب جملة القسم مثل إعراب الجملة الفعلية    ثالثاً:
 والفاعل ضمير مستتر تقديره أنا   )أقسم( فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة أقسم إن الفرج قريب  
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 اسم التفضيل    -3
   - تعريفه : 

 على أن شيئين قد اشتركا في صفة، وزاد أحدهما   -غالباً-  هو اسم يأتي على وزن: أفَْعلَ، أو فعُلى  ليدل 

 ]   العلم أفضل من المال  [  على الآخر في تلك الصفة، مثل) أعظم ،  أقبح، أحسن ، أغلى، أفضل، أقصر(   

  :يصاغ اسم التفضيل من الفعل الذي توافرت فيه الشروط التالية شروط اسم التفضيل   

فإن لم   قابلا للتفاوت والتفاضل ( لا يدل على لون أو عيب خلقي )   تام متصرفا مثبتا ،،   مبنيا للمعلوم  ثلاثيا  يكون الفعل أن  

 يكن غير قابل للتفاوت فلا يصاغ منه مثل مات وفنى وهلك فالموت لا تفاضل فيه ولا تفاوت  

 أمثلة لبعض الأفعال التي تتوافر فيها كل هذه الشروط :

 (      ضعف   –     قوي  –قل  –كثر  – قصر  –طال  –   قبح  –عظم   –حسن   –)   فضُل   

 (    أضعف  –أقوى   –أقل  – أكثر  – أقصر  – أطول  – أقبح   –أعظم   – أحسن  –  )  أفضل       

 كيف نصوغ اسم التفضيل مما لم يستوف الشروط ؟ 
 
 خرى منه اسم تفضيل ، وإذا فقد شرطا من الشروط الأي ذا لم تتوفر فيه الشروط بأن كان جامدا أو غير قابل للتفاوت فلا يأتإ

 ثم نأتي بالمصدر الصريح من الفعل الذي فقد الشرطبفعل مساعد مستوف للشروط ونصوغ منه اسم التفضيل  ي نأت 

   () كثرفعل خماسي غير مستوف للشروط فنأتي بفعل آخر مساعد مستوف للشروط مثل   ) ازدحم (الفعل    -1مثال :  

 [ الجهراء منازدحاما  شوارع الفروانية أكثر )   ثم نأتي باسم التفضيل منه وبعدها نأتي بالمصدر من ) ازدحم ( فنقول : 

( ثم نأتي باسم  الفعل )سود( فعل دل على لون غير مستوف للشروط فنأتي بفعل مساعد مستوف للشروط مثل ) شدّ  - 2مثال :

   القمري[ ] يكون الليل أشد سوادا في أول الشهر   التفضيل منه وبعدها نأتي بالمصدر من الفعل ) سود ( فنقول

 

نأتي باسم تفضيل مناسب    ل بأن ذا كان الفعل المراد اشتقاق اسم التفضيل منه منفيًّا أو مبنيًّا للمجهول اشتققنا منه اسم التفضيوإ

ل   نأتي  ثم   مستوفٍ للشروط.    أنْ والفعل المضارع«»بعده بالمصدر المؤوَّ

   يخون وطنه«،  ن لاالوطني أجدر أ»    نقول:       »لا يخون«الفعل  3مثال  

«المبني للمجهول الفعل "   4مثال   «  ادق»الص: فيه   نقول  »يحَُبُّ    أحق أن يحَُبَّ

 ومع غير المستوفى لها .  للشروط، اسم التفضيل المأخوذ من فعل مناسب يمكن أن نستعمله مع الفعل المستوفى  - ملحوظة: 

 استعمالات اسم التفصيل وحالاته : 
 لاسم التفضيل أربع حالات هي :  

 العلمُ أفضل من المالِ   –    مفردا مذكرا  يلزم أن يكون ف  أن يكون مجردا من ) ال ( والإضافة  –  1
 يوافق اسم التفضيل الاسم المفضل في التذكير ، والتأنيث ، وفي الإفراد ، والتثنية ،  ف  أن يكون معرفا بـ ) ال (   –  2

 والجمع ، ولا يذكر الاسم المفضل عليه ، مثل : 
 الأولاد الأكابر أذكياء  -الولدان الأكبران ذكيان                - الولدُ الأكبرُ ذكيٌّ                  –
 الفتياتُ الكُبرياتُ ذكيات.   -الفتاتان الكبريان ذكيتان              - الفتاة الكبرى ذكية             –

 
 موافق لما قبله. يكون اسم التفضيل مفردا مذكرا ، والاسم الذي بعده ف  أن يكون مضافا إلى نكرة –  3
 الكتب أفضل أصدقاء  - الكتابان أفضل صديقين      - الكتاب أفضلُ صديق         –
 
 يجوز موافقته للاسم الذي قبله كالمعرف بـ ) ال ( ويجوز إفراده وتذكيره  ف  أن يكون مضافا إلى معرفة   –  4
 المتفوقان أفضلا الطلاب.   -المتفوقان أفضل الطلاب                       -
 .  المتفوقون أفاضل الطلاب  - المتفوقون أفضل الطلاب                       -
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 اسم الزمان والمكان - 5

 أي زمانه . [، اقترب موعد الاختبار :]اسم مشتق للدلالة على زمان الحدث، مثل   اسم الزمان:

 أي: مكان دخولها  [، ]مَدخل المدرسة واسع :: اسم مشتق للدلالة على مكان الحدث، مثل  اسم المكان

   طريقة صوغهما: 
 الفعل الثلاثي: من   -1      

 تأتي أسماء الزمان والمكان من الفعل الثلاثي في صورتين:      

 وكذلك إذا كان الفعل مثالا أوله حرف علة إذا كان مضارعه مكسور العين صحيحَ الآخر    على وزن ]مَفْعِل[  -أ
 مغرِس   – يغرِس  - غرس                                             مجلِس   –يجلِس  - جلس   
                     وعد ــــــــــــــ  موعد                                                وقع ــــــــــــــــــ موقع 

 فيما عدا ذلك مثل:     على وزن ]مَفْعَل[  -ب 
 مَدْخَل   -يدخُل  –دخل                                           مَذْهَب يذهب    –ذهب 

   مَلْهَى - يلهو  – لهى                                               مَرْمَى    –يرمي   –رمى  
 أحيانا ما تلحق تاء التأنيث بعض أسماء المكان المأخوذة من الفعل الثلاثي مثل    - ملحوظة:     

 والدرس للدلالة على مكان: الزرع والقبر والدبغ ...[ مدرسة   –  مَدبغةَ –مَقبرَة -]مَزرَعة       

 من  الفعل غير الثلاثي:   -2

يأتيان من الفعل غير الثلاثي على صورة الفعل المضارع، مع إبدال حرف المضارعة ميماً مضمومة، وفتح ما قبل       
   منصرَف – ينصرف   – انصرف                                   مستقَر   -يستقر   -استقر   الآخر، مثل :

 ================================================================= 

 اسم الآلة -6
 لفظ يأتي للدلالة على الآلة أو الأداة التي يفعل بها الفعل.     :  اسم الآلة هو 

 أولا   :   أسماء الآلة القياسية :  

 مجهر(  - مقود  –مصعد   –مبرد  –مشرط   : مفعل   منشار  (  -مذياع     – ميزان  – مكيال  – مصباح   –مفتاح  :    مِفعال

 مسطرة  (  – مكنسة  – مصيدة  – ملعقة   –:) مطرقة مثل مِفعلة :  

 سمعت عن العرب وعن بعض المحدثين:  ومن أشهر أوزانها:      ثانيا    أسماء الآلة السماعية

 طيارة  (  -سماعة    – نظارة  – ثلاجة  –غسالة   – ) سيارة مثل :      :فعاّلة -1

   رتاج  (  – لثام  –لجام  – ) قطار مثل :    :  فعِال   -2

 ساطور  (  -تابوت   – ماعون   –ناقوس  – حاسوب ):  فاعول   -3

 رافعة (  – ناقلة    –كاسحة   – شاحنة   – قاطرة  – طائرة  –)  حاسبة  مثل :   :فاعلة     -  4

 

 

 

 

 

 


